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令和元年度 地域懇談会 報告書 

 

地域名 柏市手賀地域ふるさと協議会 

日 時 令和元年６月２８日（金）午後７時００分～８時３０分 

場 所 手賀近隣センター 多目的ホールＢ 

参加者 

ふるさと協議会役員等   ：７名 

地域づくり推進部長    ：１名 

手賀近隣センター所長   ：１名 

地域支援課職員      ：４名 

地域づくりコーディネーター：２名  合計：１５名 

次 第 別紙のとおり 

意見 

交換 

ふるさと協議会役員 

・防災を中心に担当している。今まで市との繋がりがあまりなかった

が，鈴木所長が手賀近隣センターに配属されて，色々と指導しても

らった。今年初めて防犯をやり，７月には防災をやろうと思ってい

る。 

・区長代理が防犯・防災を担当しているが，持ち回りなので１年で区

長になる。例えば，無線機の使用方法は４月になったら一から教え

ないといけない。他の役員も大体１年で交代する。固定されたメン

バーで活動が出来ない。 

・他の地域のふるさと協議会の役員はどのような感じか。 

 

柏市職員 

・町会長がふるさと協議会の役員を担っているところが半分くらい

ある。したがって，町会長が代わるとふるさと協議会役員も代わる。

残りのふるさと協議会では町会からの推薦者で構成されていて，こ

の場合はあまり頻繁な役員交代はないが，良し悪しはある。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀は世帯数が少なく，予算がない。 

 

ふるさと協議会役員 

・報酬をもらってもやる気を出すだろうか。 

・学校と一緒に活動しようとしても，先生たちは忙しい。 
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ふるさと協議会役員 

・幼稚園の送迎バスすら各地区を回っていかない。それほど子どもが

少ない。「手賀よりも我孫子に迎えにいく方がよい」と言われてし

まう。 

・手賀近隣センターができた時，子育て支援の事業をやりたかった

が，健康づくり推進員に協力してもらうには，市役所を経由しない

と仕事をお願いできないと言われた。 

 

ふるさと協議会役員 

・ふるさと協議会はこれまでの積み重ねがないから蓄積がない。しか

し一方で手賀地域の人はとても協力的。 

・高柳の美化運動の立ち上げに協力したが，高柳はいろんな人材がい

て，協力者もたくさんいる。手賀は交代要員がいない。防災も同様。 

 

ふるさと協議会役員 

・人材を一本釣りしようにも，なかなか難しい。 

 

ふるさと協議会役員 

・女性は主人や家の人の反対があると，家を出て活躍することが難し

い。そういう地域風土がある。 

 

柏市職員 

・「ゆいの里手賀」はどうか。 

 

ふるさと協議会役員 

・「ゆいの里手賀」を立ち上げたが，まだ運転ができている。 

・公共交通機関が整備されていないので，高齢化に伴って免許を返納

すると生活が出来なくなるだろう。 

 

ふるさと協議会役員 

・昼間はバスが２，３時間に１本しか出ないので，返納は難しい。 

 

ふるさと協議会役員 

・支えあいのメニューなど，将来的にはまだ様子見の状態。 

・カシワニクルが結構利用されてきている。 
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ふるさと協議会役員 

・手賀東小学校のＰＴＡは，昔は１２０～１３０人いて学校清掃など

も行われておりとても綺麗だった。今では３８人しかおらず，学校

のまわりの雑草も伸びてしまっていたが，先日，「ゆいの里手賀」

のメンバーの力でとても綺麗になった。 

 

ふるさと協議会役員 

・みんな「オラが学校」という意識があるので，公的な事には協力し

てくれる。 

 

ふるさと協議会役員 

・昔から手賀地域に住んでいる方々は，心情的にも人情的にも歴史の

重みを引き続き持っている。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀地域には９つの区があり，１つの区だとよくまとまるが，９つ

で何かをやろうとしてもうまくまとまらないことがある。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀地域は学区と地域のずれがほとんどない。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀中学校や手賀西小学校は，風早北部地域である手賀の杜の新し

い住宅地から通ってくる子どもが多い。手賀沼エコウォークは学校

と協力するので，手賀の杜の子どもも一緒である。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀の杜の住民には，あまり風早北部の情報が入ってきていないと

のこと。風早北部地域ふるさと協議会へ筋道を通してきちんと話し

ておけば，行きにくい風早北部よりも，手賀西小学校のイベントに

来てもらいやすいと思う。 

 

ふるさと協議会役員 

・以前に何回か来てくれたが，次の年に声をかけていなかったので，

そこで途切れてしまった。 
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ふるさと協議会役員 

・ＰＴＡも１年交代。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀の杜の方々は，ふるさと協議会の会議にも参加していない。手

賀の杜の方々を手賀地域の９区プラス１としていたが，今はプラス

１は入っていない。パイプ役を育てるなどしていかないといけな

い。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀の杜には，手賀地域の出身者で，近くに分家が住んでいる家も

いっぱいある。 

 

ふるさと協議会役員 

・イベントを企画しても，学校が絡まないとやれない。ふるさと協議

会だけだと来てもらえない。 

・「ゆいの里手賀」では，昨日も１件の生活支援が実際スタートして

いる。大変だけれどうまくいっている。 

 

ふるさと協議会役員 

・地域性として，お困りごとについては「ゆいの里手賀」よりも隣近

所同士で解決しているのが現状。 

 

ふるさと協議会役員 

・でも５年，１０年先はわからない。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀地域には自然や歴史があり，人が温かい。どうやって活かして

いくか。 

 

ふるさと協議会役員 

我々が家長制度最後の世代。今の若い人たちには屋号をいってもわ

からない。方言もわからない。教育も変わってきている。交流する

にしても，もっと話し合う必要がある。 
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ふるさと協議会役員 

・昔は長男が家を継ぐことが当たり前だったが，今はそうではない。 

 

ふるさと協議会役員 

・旧柏市の町会は単位が大きいが，手賀の各区はすごく小さい。最小

で３０数世帯。小学生は２人くらいで，中学生はいない等の現状が

ある。そこで旧柏市の町会と同じような活動をするのは難しい。 

 

ふるさと協議会役員 

・お墓の問題がある。家を出たままでお墓を守らないで放置する人が

増えてきている。 

 

ふるさと協議会役員 

・今は子供に墓のことで負担をかけたくないと墓じまいすることも

ある。 

 

柏市職員 

・子どもも少なくなってきており，人口はここ２年で２２０人減って

いる。現在は４千と少い。 

 

ふるさと協議会役員 

・子育てしづらい地域となってしまっている。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀の杜があるだけでもありがたい。手賀の杜の病院ならぎりぎり

歩いていける距離。ウェルネス柏があると言っても，そこまでの足

がない。 

 

ふるさと協議会役員 

・結婚観が変わってきたと思う。長男長女であっても外に出してしま

う。そうなると家もお墓も守れない。 

・いつまでこの緑や田畑を守れるものか。 

 

柏市職員 

・まだ発言されていない方はどうでしょう。 
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ふるさと協議会役員 

・柏市４２万に対し，手賀地域は９区あっても４千人。市の研修で話

し合っても，内容が違いすぎる。 

 

ふるさと協議会役員 

・手賀地域は独特だと思う。その中に９つの区があって，区同士でも

差異がある。 

 

ふるさと協議会役員 

・区の行事はみんなやっているが，なくなったものもある。会社を休

んでまではやっていられない，わずらわしい，といた意見が若い人

たちの間では多い。 

 

ふるさと協議会役員 

・「若い人がいる」という周りの認識が嫌で引っ越していった人もい

る。そして手賀は既に２０２５年問題が現実化している。 

・先日の町会長等会議で加入促進の話があったが，逆に「区から抜け

たい」という声がある。金山区では，かつて４５世帯あったが，現

在では３８世帯にまで減っている。 

・区費と消防費で年２万２千円かかるのも負担だろう。（区費１０千

円） 

 

ふるさと協議会役員 

・最近，「消防費を何故払わないといけないのか」といった声がある。

先日，大津ヶ丘のラーメン屋の火事では，「消防費払っていないか

ら後片付けできない」ということになった。目に見えて何かあれば

浸透するだろう。 

・町会費は平均でいくらくらいなのか。 

 

柏市職員 

・町会費は一世帯あたり月２００～３００円くらいのところが多い。 

 

ふるさと協議会役員 

・歴史の古いところなので，自動的に神社の氏子になっていく文化が

あるが，若い人はわずらわしいので断るところが多い。それが区費

を払わないということにもつながっている。 



7 

 

柏市職員 

・人口は増えないし，人生７０まで働けといわれて，なおさらやる人

がいなくなってしまう。 

 

ふるさと協議会役員 

・「手賀地域は他とは違う」，ということをふるさと協議会が立ち上が

ったときから市役所にずっと伝えているが，地域支援課ではそれを

理解されているのだろうか。 

・市役所はすぐ人が変わるが，それでも理解してもらいたい。これで

補助金の９０万円まで減らされたら厳しい。 

 

ふるさと協議会役員 

・以前あるふるさと協議会の方が，人もお店も多く，予算の使い方で

困っているといった話をされていた。そんなところもあるんだと思

った。 

 

柏市職員 

・規模の大きなふるさと協議会からは一律の額であると，それはそれ

でおかしいのではないか，という意見もある。 

 

ふるさと協議会役員 

・補助金は世帯割だけではなく，面積割りで支給したらどうだろう

(笑) 

 

ふるさと協議会役員 

・掲示板の新設または修繕についての相談あり。 

いただ

いたご

意見の

まとめ 

（地域の御意見） 

・役員が１年で交代してしまうのはとても勿体ない。 

・健康づくり推進委員の業務について，市を通さないとなかなか仕

事を頼めない。 

・地域住民は協力的でボランティアの意識も持っているので，よく

手伝ってくれる。 

・高柳の人材バンクのような取り組みも大事。 

・子どもが少なく，なかなか増えてこないことが地域のいちばんの

悩み。 

・何とか手賀の杜の方と活動したいが，ふるさと協議会のエリアの
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問題もあり，すぐには難しい。 

 

（職員の感想） 

・ゆいの里手賀は参加者もあつまり，滑り出しは順調。隣近所の助け

合いがしっかりとできているので，まだ参加者は少ないが，今後重

要性が増してくるだろう。 

・手賀の地域性について，他の地域とはだいぶ違う。市の職員が手賀

の地域性についてどこまで理解しているかというご質問があった

が，おそらくなかなか分かっていないというのが現状だろうと思

う。 

・これらの話は持ち帰って，他の職員にも伝える。 

・様々なご苦労があることをお聞きしたが，それでも多くの活動に

取り組まれている。 

 


